

Ruy Mauro Marini

Ruy Mauro Marini es uno de los más destacados pensadores latinoamericanos del siglo xx. Sus contribuciones a las ciencias sociales de la región son hoy día materia obligada para quien desee conocer la naturaleza de desarrollo-subdesarrollo del capitalismo actual.

Autor riguroso de ruptura epistemológica con la CEPAL y con la teoría de la modernización, vigentes en los años sesentas, Marini desarrolló una nueva teoría desde la perspectiva marxista, denominada Teoría de la Dependencia, que hasta la fecha es materia de investigación y debate en prácticamente todos los ambientes intelectuales del mundo.



1932-1997

En su *Memoria*, hasta ahora inédita y sólo disponible en portugués -escrita para atender una exigencia académica de la Universidad de Brasilia, a la que se incorporó luego de su largo exilio en 1985-, Marini destaca que su obra más importante, desde el punto de vista de sus contribuciones, es *Dialéctica de la dependencia* (1973). Y no se equivocó, ya que hasta un organismo como la *Internacional Sociological Association* la ha clasificado entre las obras más importantes del siglo xx.

Exiliado de su país, prácticamente durante más de 20 años, a partir del golpe de 1964 en Brasil, Marini comenzó una ardua labor intelectual, académica y de investigación por centros, institutos y universidades de América Latina y Europa, donde difundió ampliamente su pensamiento.

Marini fue profesor de la Facultad de Ciencias Políticas y sociales (FCPyS) y de la División de Estudios Superiores de la Facultad de Economía, ambas de la UNAM; impartió cátedra en el Colegio de México y en otras instituciones de educación superior del país. Su última actividad a principios de los noventas, previa a su regreso definitivo a Brasil, fue asumir la dirección del Centro de Estudios Latinoamericanos (CELA), centro al que informatizó y colocó dentro de la estructura del Posgrado en Estudios Latinoamericanos de la FCPyS, con una estructura dividida en áreas temáticas. Asimismo, bajo su dirección dio inicio la nueva época de la revista *Estudios Latinoamericanos* que se edita hasta nuestros días.

Su conocimiento del marxismo, en particular de la obra fundamental de Karl Marx, *El Capital*, y de la obra de Lenin, no tenían parangón con lo mejor de la tradición marxista de su tiempo y siempre lo supo aplicar consecuentemente al conocimiento de la historia mundial y latinoamericana. Lo mismo podemos decir con relación otras materias que

impartió no solamente en la FCPyS sino en otras instituciones de educación superior y posgrado. En la Facultad de Economía de la UNAM fue fundador profesor e investigador de la División de Estudios de Posgrado y llegó a ser Profesor Titular de Tiempo Completo con la más alta categoría.

Respetado por amigos y enemigos, Marini siempre mostró honestidad y rigurosidad en el análisis teórico de los fenómenos sociales. Como formador de importantes intelectuales mexicanos y de generaciones de jóvenes que fueron orientadas y estimuladas por él, Marini encabeza esa lista privilegiada de críticos marxistas y humanistas que son imprescindibles para el desarrollo de la humanidad.

Forjador de generaciones universitarias no sólo en México sino en otros países de América Latina como Chile, Argentina y los países centroamericanos, Marini siempre mostró paciencia y vocación en la orientación de los estudiantes para canalizar sus inquietudes y asesorar sus tesis de grado y de posgrado en un clima de amistad, diálogo y serena discusión. Era capaz de brindar distintas rutas teóricas y metodológicas, así como de sugerir bibliografía que les sirviera de sustento, pero siempre fue el análisis crítico y riguroso el eje de su pensamiento.

Marxista convencido, conocido en los círculos académicos universitarios en México por su obra *Dialéctica de la dependencia*, escribió obras de importancia capital como *Subdesarrollo y revolución*, *El reformismo y la contrarrevolución: estudios sobre Chile* y uno de sus últimos libros, *América Latina: dependência e integração* publicado en Brasil, y del que afortunadamente existe versión en español por la editorial venezolana Nueva Sociedad.

Obras colectivas que él coordinó, como *La Teoría Social Latinoamericana* publicada en cuatro tomos por ediciones El Caballito en 1994 y 1996, y su contraparte pedagógica *Textos Escogidos*, publicada por la FCPyS, son contribuciones imprescindibles para la formación de las nuevas generaciones de científicos sociales de México y América Latina, sobre todo en cuanto a forjar, de entre las ruinas del neodesarrollismo y el neoliberalismo, un pensamiento crítico, científico, que dé cuenta verdaderamente, de las causas profundas del subdesarrollo y su superación en la actual fase del capitalismo mundial denominada globalización.

Adrián Sotelo Valencia

Abril de 2001

(Investigador y profesor del Centro de Estudios Latinoamericanos, FCPyS, UNAM).